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新年号“令和”公布前上演“悬疑片”
听取方案意见者禁足 严防死守避免泄露

! ! ! !随着新年号“令和”的公布，日本平成
时代大幕徐徐拉上。但在此之前谁都不知
道新年号是什么。为了严防新年号泄露，日
本政府狠下功夫，将选定过程“演绎”成了
一部“悬疑片”。

预测榜单哪家强!

反正都不中
此前针对新年号的期望调查显示，“和

平”“安久”这样充满“正能量”的词汇非常
具有人气。世界正处于百年未有之大变局，
和平安定，也是普通日本人所期待的。
但年轻人对新年号的猜想就有点“调

皮”了。一家市场调查机构对东京涩谷地区
的 !""名女高中生进行了问卷调查。结果，
有人投票要把日本国民男团“嵐”的团队名
选为新年号。还有人则将投票给了“珍珠奶
茶”，有网友对此表示，“珍珠奶茶入选真是
给人一种新时代序幕被拉开了的感觉呢”。
相比之下，前参院议员平野贞夫的观

点就有些特别。在他看来，平成时代对于日
本政治来说是“被诅咒的时代”———政治改
革失败、贫富差距扩大、对美从属，“所以，
新年号不如就叫‘安倍’”。平野贞夫希望平
成后时代的日本“逃脱诅咒”。但不知道对
于这样的建议，日本首相安倍作何感想。

新年号由谁拟定!

就不告诉你
日本官房长官菅义伟此前表示，将从

日本文学、中国文学、日本史学、东洋史学
#个领域中委托专家，但“不便透露具体是
哪个领域”。而且，公布新年号之后也不会
公开相关专家的姓名。

历史上，$%&%年 '月“平成”改元之
际，日本政府从“平成”“修文”和“正化”三
种方案里面决定使用“平成”，但三种方案

的提出者至今仍未公布。入选此次“取名”
专家团队的有：京都大学教授、诺贝尔奖获
得者山中伸弥、著名作家林真理子、千叶商
科大学教授宫崎绿等九人，其中不少人是
安倍首相的“熟人”。
此前，日本政府已委托数名专家考虑

了多个备选年号方案，并附上各方案的意
义和典故依据。在收到专家推荐的数十个
方案之后，日本官方筛选到剩下十几个方
案。随后，内阁官房长官菅义伟再挑选到 !

个左右的方案，并向首相安倍晋三汇报。

新年号如何保密!

"全面堵截#

( 月 ' 日开始施行的新年号今天公
布。但在“高光时刻”来临之前，必须防止新
年号提前泄露，日本首相官邸高层此前胸
有成竹地表示“已做到全面堵截”。包括日
本众参两院正副议长及阁僚等听取年号方
案意见的所有相关人士被禁足，手机据称
也被代为保管，以避免走漏风声。这般“严
加看管”也招致一些人的抗议，称这是不信
任的表现。
但日本政府不得不如此谨慎，因为“意

外”曾经发生过。据说“明治”是天皇在几个
候补年号当中，抽签决定的。而在决定“大
正”年号的时候，就曾发生过报社为了抢独
家新闻，在官方公布前抢先刊登新年号为
“光文”的事件，最后天皇另行公布新年号
为“大正”。

不仅如此，为了防止有人“以史为鉴”
进行猜想，日本政府日前表示，基本决定将
记录 '%&%年 '月把年号改为“平成”过程
的公文到今年 !月底为止的保存期限延长
'年以上。
为了取新年号，日本政府也是拼了。

首席记者 吴宇桢

前!"#个年号与中国有渊源
年号制度仿自中国 出处青睐!尚书"!周易"

! ! ! !出自《万叶集》的“令和”成为首个灵感
来自日本古籍的年号，但日本年号与中国文
化渊源深厚。不仅年号制度仿自中国，此前
的 ')(代天皇使用的 )#*个年号，每个一般
由两个汉字组成，也大都取自中国古典书
籍。

大多出自四书五经
据说，一个好的年号至少应该满足以下

条件：由两个汉字组成，易读易记，朗朗上
口，寓意吉祥，富有深意。
迄今为止，日本共用过 )#*个年号。历

代天皇为求长治久安，都十分注意利用年号
对治理国家的美化和祈佑作用。因此，也都
十分重视年号出处的权威性。原则上，年号
汉字必须有所典故、言之成理，所以被日本
吸纳、内化成传统的汉学，自然就是最直接
的资料库。

日本的年号大部分取自中国先秦经典
以及后世的官撰史书，主要有四书（《大学》、
《中庸》、《论语》、《孟子》）和五经（《诗经》、
《尚书》、《礼记》、《周易》、《春秋》），此外还有
《史记》、《汉书》、《后汉书》等。其中，年号出
处最多的是《尚书》，共有 !(个，其次是《周
易》，有 )*个。例如，年号“昭和”，出自《尚
书》“百姓昭明，协和万邦”，而“平成”则出自
《史记》中的“内平外成”，《尚书》中也有“地
平天成”的说法。

在历代 )#*个年号中，实际使用了 *)

个汉字。其中出现频率排在前三位的是：永、
元、天。这与中国古代的情况大致相近。
取年号是一门高难度技术活，不少年号

提名多次才被选中，比如“明治”被提名 '+

次后中选，“大正”#次。最悲惨的要数“嘉
德”，没被采用次数最多的年号是“嘉德”，被
“毙”过 #"次。而“平成”则从幕府时代末期
就候选着，直到 '%&%年最终被采用。但是也
有一些幸运的年号，比如“昭和”就是第一次
作为候选时就被采用。

想要避开"中国渊源$

虽然往例都是引经据典，不过年号的候
补提案，其实并没有明文规定一定要选用中
国古籍。
此次选取新年号，日本社会就出现了希

望从日本古典中选取的声音。日本财团会长
笹川阳平日前接受媒体采访时就表示，我们

必须借助邻国的智慧到何时呢？可谓一语戳
中日本人的心。日本 ,-.电视台报道，有日
本专家认为，可以从像是和歌《万叶集》，或
是《日本书纪》《日本叁代实录》等“六国史系
列”经典着手。

但是，要彻底避开“中国渊源”，从日本
古籍中选年号，难度着实不小。因为日本古
典中也有许多由古汉语写成的作品，究其根
源都来自中国古典。“越是有格调的语言这
样的倾向越强。”例如，奈良时代编纂的日本
最古老的汉诗集《怀风藻》被认为有许多出
自中国古典诗文集《文选》，用汉文书写的
《古今和歌集》序文“真名序”中也有很多引
用自中国最古老的诗集《诗经》。因此，有人
提议可以从《三国志》等中日双方有共同渊
源的史料获取灵感。

仿效明清一世一元
在日本，更换年号被称为“改元”。研究

发现，历史上平均一个年号的“服役期”为 (

年左右。
改元通常因为以下原因：新天皇即位，

改朝换代；因为发现吉祥物（如庆云、神龟、
鳖、白狐等），将其视作天赐吉兆，而祥瑞改
元；因出现天际异象、天灾人祸而灾异改元；
革年改元，即受中国谶讳说影响，认为辛酉
年是革新之年，甲子年是革令之年，故逢这
两个干支年头，改元成为惯例。

对日本历史上杂乱的年号制度作出重
大改革的是在明治天皇时期，仿效中国明清
一帝一年号的做法，建立了一世一元制，即
一代天皇只用一个年号。后来，一世一元制
继续在有关政治制度中得到确认。日本
'%*%年实施的《年号法》规定，年号的变更
限于皇位继承场合。

'!++多年历史的年号已经成为传统文
化，沉淀于日本人的社会生活之中，直到现
在习惯以年号纪年、对年号持肯定态度的日
本人依然是大多数，废除年号的议论并没有
成为主流。但日本企业对更换年号早已严阵
以待，因为大部分日本企业都习惯用年号来
纪年，换年号意味着将有大量文书以及表达
的更改工作。据报道，在一项有关企业对更
换年号感受的调查中，有 #!/01的日本企业
表示，更换年号以及伴随其而来的十连休会
对自己的企业造成一定影响，既有所期待又
有些许担忧。 首席记者 吴宇桢

韩国内阁改组风波不断
!名被提名人选出局 "人遭在野党质疑反对

! ! ! !新华社今晨电 韩国总统文在寅 !月 &

日提名 *名新阁僚，是他出任总统以来最大
规模改组内阁。然而，其中两名阁僚被提名
人 !月 !$日出局，另外 (人遭到在野党质
疑和反对，本次内阁改组风波不断。

韩国青瓦台民政首席秘书尹道汉 !月
!$日召开新闻发布会，宣布总统文在寅当
天撤回对韩国科学技术院电气电子工学部
教授赵东浩的科学技术信息通信部长官提
名。这是文在寅 )+$*年 (月出任总统以来
首次撤回阁僚提名。

!月 !$日早些时候，全罗南道前副知

事崔政浩主动放弃国土交通部长官提名。
韩联社分析，赵东浩和崔政浩两人“出

局”，是由于曝出腐败丑闻，遭到在野党和舆
论炮轰。赵东浩涉嫌曾借境外出差之机公款
旅游、斥巨资送子出国留学。崔政浩受到房
地产投机、变相向子女赠与财产指认。
尹道汉说，赵东浩在国会人事听证会上

遭遇质疑，被指不符合国民要求。青瓦台经
过内部讨论，决定撤回赵东浩的提名。至于
崔政浩，青瓦台将严肃对待他涉及房地产投
机的情况。

观察人士认为，韩国 )+)+年 #月 $(日

将迎来国会选举，文在寅本次改组内阁是为
选举做铺垫。不过，这次内阁改组遭遇的阻
力不小。最大在野党自由韩国党对全部 *名
被提名人一概表示反对。并且，在总统文在
寅撤回赵东浩的提名后，自由韩国党、民主
和平党等多个在野党要求青瓦台公开道歉。

韩国内阁成员被提名人需接受国会听
证，但无论国会批准与否，总统都有权予以
任命。
只是，如果国会不认可阁僚提名而总统

强行任命，意味着总统背上政治包袱，今后
与国会摩擦中难以推行各项政策。

驻西班牙使馆遇袭
朝鲜方面要求彻查

! ! ! !新华社今晨电 朝鲜外务省 !月 !$日认定
驻西班牙使馆 ) 月遇袭事件是“严重恐怖袭
击”，要求西班牙当局彻底调查。

西班牙一法院 !月 )0日公开的法庭文件
显示，一伙人 )月 ))日突袭朝鲜驻西班牙大使
馆。一个寻求推翻朝鲜政权的秘密团体随后“认
领”袭击事件，声称与美国联邦调查局分享情
报。美国政府撇清干系，联邦调查局既不承认、
也不否认。朝鲜中央通讯社 !月 !$日发布外务
省一份声明称，朝方正追踪有关美国联邦调查
局和一个反朝团体参与这起事件的传言，希望
西班牙当局以负责任的方式调查，将恐怖分子
及其幕后操纵者绳之以法。这是朝方首次回应
使馆遇袭事件。


